



SINERGIA EN ACCIÓN

Edición No. 6 / Julio de 2025

PRESENTACIÓN

La llegada de Donald Trump por segunda ocasión a la presidencia de los Estados Unidos advierte un cambio en el paradigma geopolítico global, y un escenario complejo en las relaciones regionales, destacando temas tales como: diplomacia y acuerdos comerciales, violencia y crimen organizado, derechos humanos y movilidades. La amenaza, la incertidumbre y los discursos de odio se han articulado como estrategia de control por parte de la administración norteamericana, por lo que generar comunidad y espacios de intercambio será clave para defender la dignidad humana y hacer frente a la desinformación y el miedo.

Ante un escenario complejo en el que las narrativas mediáticas son definidas por los intereses de gobiernos y medios de comunicación, plantear un espacio de diálogo con actores de la sociedad civil y la academia resulta crucial. Iniciativa Ciudadana para la Promoción de la Cultura del Diálogo A.C –como red especializada en ciudadanía, juventud y políticas públicas– construye Sinergia en Acción, como un espacio para dar cabida a una mirada plural, experta y de calidad, de los temas relevantes en la agenda regional y binacional. Para este fin, convocamos a diferentes actores de la sociedad civil, activistas, personas migrantes y academia, a sumar sus plumas a la construcción de este espacio de diálogo de ambos lados de la frontera.

La edición del mes de julio de Sinergia en Acción centra su atención en la defensa y protección de los derechos humanos de las personas en contextos de movilidad, ante la coyuntura actual de persecución, redadas masivas en Estados Unidos, y el incremento de las cifras de deportaciones y retorno a México.

En este contexto Joy Olson –exdirectora de la Oficina en Washington para Asuntos Latinoamericanos y miembro de la Junta Directiva del Centro Acacia para la Justicia– escribe el artículo titulado “Fear” (miedo), desde su mirada experta pero también desde la realidad cotidiana que se vive en los Estados Unidos. Nos relata así un contexto de persecución y criminalización de las comunidades en el cual el miedo ya no es solo un componente de la disuasión migratoria, sino que se ha configurado como el centro de la política migratoria norteamericana.

Por su parte, Diana Alarcón –representante de México en el Banco Mundial– en colaboración con Joanna Félix –consultora en temas de desarrollo regional y sostenible–,



SINERGIA EN ACCIÓN

Edición No. 6 / Julio de 2025

ahondan en el impacto del impuesto a las remesas como otra de las estrategias de disuasión migratoria que, sin duda, afectará a las y los trabajadores migrantes que envían dinero a sus familias. Esto presentará un reto para el gobierno de México ante la necesidad de implementar estrategias para defender el derecho a enviar remesas de manera segura, asequible y transparente.

En un tercer momento, el artículo de Elio Villaseñor –director general de Iniciativa Ciudadana para la Promoción de la Cultura del Diálogo A.C–, profundiza en la “cacería de migrantes” como política migratoria. En esta misma línea, el artículo de Víctor Torres publicado en Conexión Migrante ahonda la persecución y criminalización migratoria reflejada en el envío de personas migrantes a prisiones como Alcatraz, un penal de máxima seguridad. No obstante, frente a estos escenarios del terror, la respuesta de la sociedad organizada se percibe como esperanza y la solidaridad como el único camino frente a la normalización de la残酷. Incluimos también una sección con herramientas y recursos de apoyo para personas en contextos de movilidad.

En suma, ante las políticas de odio, control y marginación de las comunidades, la organización y la acción colectiva vislumbran horizontes de esperanza que, desde diversas trincheras, reclaman y ponen al centro la dignidad de las personas. Ante la desinformación, la exclusión y el miedo, los espacios de colaboración plural, la unión de fuerzas y las acciones ciudadanas desde distintos frentes se vuelven esenciales. Es por ello que les invitamos a leer ésta y próximas ediciones de *Sinergia en Acción*.



Comité Editorial Sinergia en Acción

Elio Arturo Villaseñor Gómez

Francisco Alvarado Arce

Mirela Barrios Goila

Daniel Tacher Contreras



SINERGIA EN ACCIÓN

Edición No. 6 / Julio de 2025

OPINIÓN

MIEDO



Por Joy Olson¹

Para los migrantes en Estados Unidos, especialmente aquellos sin ningún estatus migratorio, el miedo es una constante subyacente.

Las detenciones por motivos migratorios pueden ocurrir casi en cualquier lugar. Hay redadas en lugares de trabajo, arrestos en los estacionamientos de Home Depot y en los tribunales.

No solo el lugar, sino también la forma de arresto está diseñada para infundir miedo. Vehículos sin identificación, con individuos enmascarados, agarran a las personas en la calle. Después de eso, pueden pasar días antes de que las familias averigüen dónde está detenida su persona querida. Los detenidos pueden ser trasladados entre instalaciones, lo que dificulta su

rastreo, dejando a las familias con una incertidumbre desgarradora.

El mensaje es claro: si eres indocumentado, deberías tener miedo.

Pero la aplicación de la ley migratoria no es igual en todo el país. Algunas comunidades han sido el foco de las acciones de control, como el sur de California y Boston, por ejemplo.

En Wisconsin, donde yo vivo, las personas son detenidas principalmente de dos formas. Primero, si alguien ha cometido un delito y es liberado después de cumplir su condena en la cárcel, es entregado al Servicio de Inmigración y Control de Aduanas (ICE) y puesto en detención para iniciar el proceso de deportación. Esta es una práctica de larga data que no comenzó con la administración Trump. La segunda forma es mediante paradas de tráfico. Algunos condados han firmado acuerdos con ICE y, si una persona indocumentada es detenida por conducir ebrio o pasarse un semáforo en rojo, puede ser entregada a ICE para su detención y deportación.

Incluso en un lugar como Wisconsin, con menores niveles de aplicación, el miedo se ha instalado. Aunque las redes sociales se utilizan para defender a los inmigrantes mediante el monitoreo de arrestos de ICE

¹ Joy Olson es exdirectora de la Oficina en Washington para Asuntos Latinoamericanos (WOLA) y miembro del Consejo Directivo del Acacia Center for Justice.



SINERGIA EN ACCIÓN

Edición No. 6 / Julio de 2025

en otras partes del país, los videos constantes también son un recordatorio de la amenaza. Un juez local fue arrestado, acusado de impedir un arresto de ICE.

Algunos residentes de Wisconsin (ciudadanos estadounidenses) sienten cierta confianza en que este estado no se convertirá en un punto focal de la aplicación porque la mayoría votó por Trump en la última elección.

Además, una de las principales industrias de Wisconsin es la producción lechera. Los agricultores aquí son, en general, un grupo políticamente conservador. Pero también han mantenido la industria lechera contratando a trabajadores indocumentados. Según un estudio de la Universidad de Wisconsin, hay alrededor de 10,000 trabajadores indocumentados en la industria lechera: el 70 % de su fuerza laboral.

Con una fuerza laboral tan dependiente del trabajo indocumentado, deberían estar más preocupados de lo que están actualmente. Aunque los métodos draconianos de aplicación son mucho más comunes en otras partes del país, sin duda se extenderán en los próximos tres años de la administración Trump. El reciente proyecto de presupuesto asignó 75 mil millones de dólares al ICE para detención, deportación y personal, casi el triple de su presupuesto

anual actual. ¡Esto convertirá al ICE en el cuerpo de aplicación de la ley federal más grande del país!

A medida que ICE intensifique sus operaciones para cumplir las metas de deportación establecidas por la administración, los estados que creen estar inmunes a la aplicación se llevarán una amarga sorpresa. Con menos personas cruzando la frontera —migrantes indocumentados relativamente fáciles de aprehender—, la intensificación de la aplicación en el interior del país es la única manera de alcanzar los objetivos de deportación.

Durante muchos años, la filosofía detrás de la política migratoria de Estados Unidos fue el concepto de disuasión. El miedo era un componente de la disuasión, pero no toda la política. Las personas podían ser disuadidas de migrar si tenían más oportunidades en su país o mayor seguridad. Aunque la disuasión no era un objetivo político brillantemente efectivo ni humano, sin duda era diferente a lo que vemos hoy.

El miedo era un subproducto de la disuasión. Bajo la política de control de Trump, el miedo es el objetivo.

Aunque hoy hay miedo en la comunidad indocumentada, es mucho menor de lo que vendrá.



SINERGIA EN ACCIÓN

Edición No. 4 / mayo de 2025

NOTA: la siguiente es la versión en inglés del artículo que le precede.

FEAR



Por Joy Olson²

For migrants in the United States, especially those without any immigration status, fear is an underlying constant.

Immigration arrests can happen almost anywhere. There are raids at workplaces, arrests in Home Depot parking lots and at court houses.

Not only the location, but the manner of arrest is designed to instill fear. Unmarked vehicles, carrying masked individuals grab people off the streets. After which it can take days for families to figure out where their loved one is being held. Detainees can be moved between facilities making them difficult to track. Leaving families with gut-wrenching uncertainty.

The message being sent is clear. If you are undocumented, you should be afraid.

But, immigration enforcement is not the same throughout the country. Certain communities have been the focus of enforcement, southern California and Boston for example.

In Wisconsin, where I live, people are mostly detained in one of two ways. First, if someone has committed a crime and is released after serving jail time, they are turned over to Immigration and Customs Enforcement (ICE) and put into detention and the deportation process. This is a longstanding practice that is not new to the Trump administration. The second is by way of traffic stops. Certain counties have signed agreements with ICE and if an undocumented person is stopped for drunk driving or running a red light, they can be turned over to ICE for detention and deportation.

Even in a place like Wisconsin with lower levels of enforcement, fear has been instilled. While social media is being used to defend immigrants by monitoring ICE arrests in other parts of the country, the constant videos are also a reminder of the threat. A local judge was arrested, accused of impeding and ICE arrest.

Some Wisconsinites (those who are US citizens) feel a certain confidence that this

² Joy Olson is a former director of the Washington Office on Latin America and member of the Acacia Center for Justice Board of Directors.



SINERGIA EN ACCIÓN

Edición No. 4 / mayo de 2025

state will not become a focal point of enforcement because a majority voted for Trump in the last election.

Also, one of Wisconsin's main industries is dairy farming. Farmers here are generally a politically conservative crowd. But they also maintained the dairy industry by hiring undocumented workers. According to a University of Wisconsin study, there are about 10,000 undocumented workers in the dairy industry – 70% of its workforce.

With a workforce so dependent on undocumented labor, they should be more afraid than they currently are. While draconian enforcement methods are much more common in other parts of the country, they will undoubtably spread over the next three years of the Trump administration.

The recent budget bill allocated \$75 billion to ICE for detention, deportation and personnel, almost triple its current annual budget. This will make ICE the largest federal law enforcement body in the country!

As ICE ramps up operations, seeking to attain deportation goals set by the

administration, state that thinks it is immune from enforcement is going to be sorely mistaken. With fewer people crossing the border –undocumented migrants relatively easy to apprehend–dramatically increased interior enforcement is the only way to meet the deportation goals.

The philosophy behind US immigration policy for many years was the concept of deterrence. Fear was a component of deterrence, but not the whole policy. People could be deterred from migrating by having more opportunities at home or greater safety. While deterrence wasn't a brilliantly effective or humane policy objective, it was certainly different than what we see today.

Fear was a by-product of deterrence. Under Trump's enforcement fear is the policy goal.

While there is fear in the undocumented community now, it is much less than what will come.

<https://acrobat.adobe.com/id/urn:aaid:sc:VA6C2:41dc4d10-1210-4a5b-91ba-8ff4fcd7376a>



SINERGIA EN ACCIÓN

Edición No. 6 / Julio de 2025

Impuesto a las remesas en México: impacto y movilización en Estados Unidos



Por Diana Alarcon, representante de México en el Banco Mundial y Joanna Felix, consultora en temas de desarrollo regional y sostenible

A partir del 1 de enero de 2026³, todas las personas que utilicen dinero en efectivo para enviar remesas a sus familias desde Estados Unidos deberán pagar un impuesto de 1%⁴. Este nuevo impuesto hace parte de un paquete fiscal mucho más grande, *One Big Beautiful Bill*, aprobado el 3 de julio después de una larga y compleja discusión en el Congreso y Senado norteamericanos.

En el texto original del Congreso se proponía cobrar un impuesto de 5% cuando los envíos fueran hechos por cualquier persona que no tuviera la nacionalidad norteamericana. Una propuesta que generó gran oposición, no

solamente entre la comunidad migrante y la comunidad mexico-estadounidense. Organizaron una gran campaña de oposición con cartas y llamadas a los senadores que estarían discutiendo esta propuesta. Las empresas de servicios financieros y bancos que hacen este tipo de transferencias también se opusieron al impuesto sumándose con su propio lobby.⁵ Fue así como la propuesta original del 5 % de impuestos se redujo al 3.5% en su paso a la Cámara de Senadores. El debate en el Senado se politizó muy rápidamente con posiciones más radicales. El senador Schmitt por ejemplo, llegó a proponer llevar el impuesto hasta el 15%.

Mas que una mayor recaudación, lo que buscaba este impuesto era desalentar la migración haciendo más costoso el envío de dinero que realizan los trabajadores a sus familias en los países de origen. México es el principal país receptor de remesas desde Estados Unidos, seguido por India⁶. En 2024 las remesas que

5

<https://www.eleconomista.com.mx/opinion/remesas-riesgo-20250613-763571.html#:~:text=Today%C3%A9%20falta%20su%20aprobaci%C3%B3n%20en%20el%20Senado.al%2015%25%20aunque%20no%20ha%20sido%20aprobada.>

⁶ India es el país que más recibe remesas globales, con un valor total de \$129.1 mmdd, seguido por México. Ver Ratha, D., Plaza, S., & Kim, E. J. (2024, 18 de diciembre). *In 2024,*

³ <https://www.univision.com/local/washington-dc-wfdc/eeuu-aprueba-impuesto-del-1-a-remesas-en-efectivo-a-quienes-afecta-y-desde-cuando>



SINERGIA EN ACCIÓN

Edición No. 6 / Julio de 2025

recibieron las familias que tienen familiares en EE.UU. equivalen a 62.5 mil millones de dólares.⁷ (alrededor del 3.5% del PIB); la segunda fuente de ingreso de divisas en México.

Estas remesas son producto del trabajo de 11 millones de mexicanos que residen en Estados Unidos. Según estimaciones recientes del Pew Research Center y la Oficina del Censo de EE.UU. (2023), aproximadamente 38.5 millones de personas de origen mexicano viven en ese país, incluyendo personas nacidas en México y descendientes de mexicanos. De los 10.7 millones de personas nacidas en México, se estima que alrededor de 5 millones residen sin autorización legal, es decir, cerca del 47% de la población inmigrante mexicana está en situación migratoria irregular.

- Si bien el monto total de las remesas es considerable, el promedio por transacción es de apenas 392 dólares.

remittance flows to low- and middle-income countries are expected to reach \$685 billion, larger than FDI and ODA combined. People Move (World Bank Blogs). Recuperado de World Bank Blogs https://blogs.worldbank.org/en/peoplemove/in-2024--remittance-flows-to-low--and-middle-income-countries-ar?utm_source=chatgpt.com

⁷ De acuerdo con un reporte realizado por BBVA, el volumen de remesas en México en 2024 alcanzó un máximo histórico, y un incremento del 2.3% con respecto a 2023. Ver: “México | Récord en remesas: 64,745 md en 2024, y claroscuros para 2025”, (BBVA research), 4 de febrero de 2025: https://www.bbvareresearch.com/wp-content/uploads/2025/02/Mexico_Remesas_cierre_anual_2024.pdf

Esta cantidad, aunque modesta, es muy importante para millones de hogares mexicanos. Refleja el esfuerzo cotidiano de quienes, con sacrificios, viven y trabajan en EE.UU. para complementar el ingreso de sus familias desde el extranjero. De los 4.5 millones de hogares identificados como receptores de remesas, aproximadamente 1.5 millones (una tercera parte) se encuentran en localidades rurales. Los estados más poblados como Michoacán, Guanajuato, Jalisco, Estado de México y Ciudad de México concentran el mayor volumen. Sin embargo, son entidades con menor índice de desarrollo humano—como Zacatecas y Guerrero—las que reciben los mayores montos per cápita (1,139 y 912 USD respectivamente). De la misma manera, las remesas en 2023 superaron los diez puntos porcentuales del PIB en cuatro entidades. De acuerdo con el Centro de Estudios Monetarios Latinoamericanos (CEMLA), las entidades con menor producto per cápita recibe mayores remesas con respecto al PIB estatal⁸. Las

⁸ Por ejemplo, en 2023 las remesas representaron el 15.6% y el 13.8% en Chiapas y Guerrero. Ver: Jesús A. Cervantes González & Juan Antonio Ortega. (2024). Notas de remesas, número 13: El ingreso de México por remesas [Informe PDF]. Centro de Estudios Monetarios Latinoamericanos (CEMLA). Recuperado de <https://www.cemla.org/foroderemesas/notas/2024-13-notas-de-remesas.pdf>



SINERGIA EN ACCIÓN

Edición No. 6 / Julio de 2025

comunidades migrantes en los Estados Unidos y las empresas de servicios financieros que facilitan el envío de remesas adelantaron argumentos muy sólidos en contra de un impuesto que se cobraría solo a personas no norteamericanas, aun si el monto del impuesto fuera muy bajo debido a que Aumentaría los costos de operación en los bancos y empresas de envío de dinero en la medida que serían los responsables de verificar la condición migratoria y fiscal de quien hace el envío.

- Comprometería la información personal de todas las personas, incluidos los propios ciudadanos norteamericanos, pues estarían obligados a acreditar su nacionalidad y situación fiscal para evitar pagar el impuesto.
- Reduciría los ingresos netos que recibirían los hogares en los países de origen
- Fomentaría el uso de canales informales, contrario a la búsqueda de una mayor transparencia en las operaciones financieras transfronterizas.

Expertos en estos temas estiman que al menos 50% de las transacciones de remesas en este momento se realizan en efectivo. Es una estimación que varía de acuerdo con la nacionalidad del remitente. Cerca del 70% de los migrantes mexicanos que envían dinero a sus familias, tienen una cuenta bancaria y son en realidad los que han migrado más recientemente y que no tienen una cuenta bancaria los que tendrán que pagar el impuesto. Aunque se logró evitar una versión más restrictiva y discriminatoria del impuesto, su implementación plantea desafíos logísticos, económicos y éticos. Desde el gobierno de México, la presidenta Claudia Sheinbaum ha anunciado que el esfuerzo estará puesto en mejorar el acceso a la tarjeta de débito Finabien -ya operativa en México y en Estados Unidos- para evitar el pago de este nuevo impuesto y defender así el derecho a enviar remesas de manera segura y accesible, con legalidad y transparencia. Mecanismos como el propuesto sin duda van a facilitar el flujo legal de remesas en beneficio de millones de familias.

<https://acrobat.adobe.com/id/urn:aaid:sc:VA6C2:181ea2a3-790f-45be-aa42-7c8da3f7234c>



SINERGIA EN ACCIÓN

Edición No. 5 / junio de 2025

La cacería de migrantes y el despertar de una conciencia solidaria



Por Elio Villaseñor

Director General de Iniciativa Ciudadana para la Promoción de la Cultura del Diálogo

“Ningún ser humano es ilegal.”

Organización de las Naciones Unidas
(ONU)

La reciente aprobación del paquete legislativo conocido como la “Gran y Hermosa Ley” ha dado pie a una ofensiva sin precedentes contra la población migrante en Estados Unidos.

Este presupuesto, que contempla entre 150 y 170 mil millones de dólares hasta el año 2029, busca ampliar la capacidad operativa del ICE (Immigration and Customs Enforcement), la CBP (Customs and Border Protection), el Departamento de Defensa (DoD) y otras agencias federales como el FBI y la DEA.

Los recursos financiarán la construcción de centros de detención masivos, la contratación de miles de agentes, la expansión del muro fronterizo y la

ejecución de redadas generalizadas en múltiples ciudades.

Esta política ha transformado el día a día de millones de personas en una vida marcada por el miedo, la vigilancia constante y, en muchos casos, el éxodo forzado.

Desde una narrativa oficial que retrata a los migrantes como una supuesta amenaza, se ha legitimado un discurso de odio y discriminación que deshumaniza.

Las escenas provenientes de ciudades como Los Ángeles, Chicago, Nueva York, Washington D.C., Miami, Boston, Denver, Seattle, Philadelphia y Newark muestran operativos agresivos, con agentes encapuchados, detenciones sin orden judicial y la ruptura forzada de familias.

Los testimonios son estremecedores: niños separados de sus padres, personas arrestadas en sus lugares de trabajo o vivienda, migrantes sin antecedentes penales detenidos sin acceso adecuado a representación legal.

La estrategia, lejos de centrarse en cuestiones de seguridad, apunta a criminalizar la migración como fenómeno humano y social.

Al mismo tiempo, el impacto económico comienza a hacerse visible. Sectores como



SINERGIA EN ACCIÓN

Edición No. 5 / junio de 2025

la agricultura, la construcción, los servicios y la industria han comenzado a resentir la falta de mano de obra, agravada por el clima de persecución.

Lo que se presenta como una política de “orden” está desestabilizando las bases laborales de importantes sectores económicos.

Frente a este escenario oscuro, emerge con fuerza una ola de solidaridad.

Cada vez más ciudadanos estadounidenses —de iglesias, sindicatos,

universidades, medios comunitarios y organizaciones civiles— alzan la voz en defensa de los derechos humanos y del valor de la migración en la historia del país.

Estados Unidos atraviesa una prueba moral. La cacería de migrantes ha puesto en jaque su tradición democrática y su compromiso con la justicia. Pero, en medio del dolor, también se enciende una llama de esperanza: la solidaridad activa de una sociedad civil que no está dispuesta a normalizar la残酷 como política pública.

<https://acrobat.adobe.com/id/urn:aaid:sc:VA6C2:22e6dc66-c355-4330-902e-c37f78faea25>

Mundo errante; Trump, los derechos y la migración



Por Víctor Manuel Torres Olivares

Lic. en Relaciones Internacionales-
UNAM (FES Acatlán)

La política migratoria del presidente Donald Trump pretende acorralar a las personas migrantes y eliminar cualquier derecho.

Durante mucho tiempo, Estados Unidos representó la posibilidad de una vida mejor.

Millones de personas por décadas fueron llegando a diferentes ciudades a trabajar en el campo y las zonas urbanas. Se asentaron, hicieron una vida, crecieron familias, se acondicionaron y adoptaron la vida norteamericana como propia, a veces dejando raíces otras mezclándolas y, casi siempre, transformando las tradiciones antiguas en nuevas y multiculturales.

La migración se volvió una parte de los Estados Unidos porque nutrió la cotidianeidad, la música, la gastronomía.

Artículo publicado originalmente en la página web de *Conexión Migrante*, recuperado de <https://conexionmigrante.com/2025-07-03/trump-los-derechos-y-la-migracion/>



SINERGIA EN ACCIÓN

Edición No. 6 / Julio de 2025

La “tierra de oportunidades” nunca fue benévolas con todas las personas ni mucho menos un paraíso, pero parecía que, en un estado democrático, la migración se podía ejercer y las personas migrantes podían defender sus derechos.

Hoy la política migratoria del presidente Donald Trump pretende acorralar a las personas migrantes y eliminar cualquier derecho. Con las redadas del ICE en diversas ciudades, se acorrala, acosa y hace huir de espacios públicos a las personas que pueden tener una situación irregular en ese país. El mensaje parece ser “si te vemos, te capturamos”.

Y para darle sentido a esta política anti derechos, el pasado 1 de julio, Donald Trump inauguró la llamada “Alligator Alcatraz” o “Alcatraz de los caimanes” donde pretende enviar a casi 5 mil migrantes. Esta improvisada y nueva cárcel en Florida ubicada a 60 kilómetros de Miami en un humedal repleto de cocodrilos y caimanes fue construida por Ron de Santis, gobernador de Florida, quien convirtió una pista de aterrizaje en una prisión y espacio para, dicen los asesores de Trump, “facilitar la deportación de migrantes”.

La prisión fue levantada de manera exprés con tiendas de campaña, camas y remolques. Se estima que tendrá un costo

de 450 millones cuando se concluya. Este modelo carcelario para migrantes fue elogiado por Trump y pidió hubiera más en todos los estados y en su usual estilo, comentó que las personas migrantes no podrían huir de este lugar pero que si corrían en zigzag podrían tener un 1% de posibilidades de lograrlo.

La política migratoria de Trump es más que una broma, busca acorralar a la gente, usando la propaganda de terror e imponer la falta de derechos humanos. Al menos para quienes nos sean considerados ciudadanos sino invasores, enemigos ocultos a los que se busca en redadas porque les quitan trabajo y beneficios a los verdaderos ciudadanos norteamericanos. Esta falacia alimenta una política agresiva, ideológicamente contraria a los derechos ganados y de uso propagandístico para el gobierno.

Resulta curioso que Trump se ufane con esta prisión cuando hay los números más bajos de cruces y detenciones en la frontera. Menos gente se arriesga a entrar a Estados Unidos por temor a la deportación y medidas policiales del gobierno estadounidense y el presidente hace bromas que alimentan la imagen del migrante-enemigo que debe ser confinado.

La realidad es que las personas que migran aportan beneficios económicos, culturales, políticos. Pagan impuestos,



SINERGIA EN ACCIÓN

Edición No. 6 / Julio de 2025

envían remesas, ejercen emprendimientos, se integran en la sociedad, son parte de la vida de las naciones que los reciben, tengan o no papeles. Más allá de sus orígenes, nutren a los Estados Unidos con una riqueza material e inmaterial. Al negar esto, se niega la realidad para justificar la falta de políticas económicas eficaces contra la recesión, contra el desempleo y contra la falta de derechos sociales efectivos.

Afortunadamente, no todo es oscuridad, la protestas contra la política migratoria de Trump ha desplegado resistencias y oposición contra las redadas, contra la "Alligator Alcatraz" y contra el despotismo del gobernante. En diversas ciudades miles se manifiestan a favor de los derechos de las personas migrantes. Y, en los espacios institucionales, también.

Apenas ayer miércoles (2 de julio) el juez Randolph Moss bloqueó la orden de Trump de suspender las solicitudes de asilo en la frontera. El argumento es que el gobernante se ha excedido y va contra la ley migratoria al adoptar un "sistema de migración alternativo" que suplante lo promulgado en leyes por el Congreso. En pocas palabras, el juez Moss dice que Trump no puede negar derechos a personas que estén en territorio norteamericano, independientemente de cómo ingresaron.

Podemos esperar que el gobierno de Trump apele y con esto una nueva fase de resistencias se abrirá en favor de las personas migrantes. Está claro que esta lucha por los derechos no la detiene ninguna cárcel con caimanes.

<https://acrobat.adobe.com/id/urn:aid:sc:VA6C2:3154d046-9852-4b59-a582-e98641661e26>



SINERGIA EN ACCIÓN

Edición No. 6 / Julio de 2025

REPORTES

Seis meses de seguridad en Estados Unidos bajo la presidencia de Trump y la secretaria Noem



Por Departamento de Seguridad Nacional (DHS) de EU

En apenas seis meses, el presidente Donald Trump y la secretaria Kristi Noem han entregado al pueblo estadounidense una larga lista de victorias en su misión de proteger el territorio nacional y hacer que Estados Unidos vuelva a ser seguro.

Bajo su liderazgo, el Departamento de Seguridad Nacional (DHS) ha cerrado la frontera sur, expulsado a inmigrantes ilegales criminales violentos, restablecido la ley y el orden en nuestro sistema de inmigración, apoyado a los estadounidenses en tiempos de crisis y manteniéndoles seguros.

NOTA: Extracto del comunicado del Departamento de Seguridad Nacional de Estados Unidos emitido el 20 de julio de 2025, recuperado de <https://www.dhs.gov/news/2025/07/20/six-months-keeping-america-safe-under-president-trump-and-secretary-noem>

Aseguraron la frontera sur

- El primer día, el presidente Trump declaró una **emergencia nacional** en la frontera sur.
- El presidente Trump restableció inmediatamente la política de **“Permanecer en México”** y puso fin a **la captura y liberación**.
- Los encuentros fronterizos diarios se han **reducido un 93%** desde que el presidente Trump asumió el cargo.
- Bajo el liderazgo del presidente Trump, la Oficina de Investigaciones de Seguridad Nacional (HSI) del Servicio de Inmigración y Control de Aduanas (ICE) **ha localizado a más de 10.000 niños no acompañados**.
- Los migrantes están **REGRESANDO** incluso antes de llegar a nuestra frontera.
- El presidente Trump, con **46.500 millones de dólares** del Proyecto de Ley Grande y Hermoso, está **terminando el muro fronterizo**. El DHS ya tiene más de 137 kilómetros planificados o en construcción con fondos del año anterior, además de



SINERGIA EN ACCIÓN

Edición No. 6 / Julio de 2025

cientos de kilómetros que ahora se prevé financiar con el Proyecto de Ley Grande y Hermoso, que también incluye más de **5.000 millones de dólares para nueva tecnología y vigilancia fronteriza**.

- Con el *Big Beautiful Bill*, la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP) obtendrá los recursos que necesita para mantener a EU seguro, incluidos **\$4.1 mil millones** para contratar personal adicional, incluidos **5 mil oficiales de aduanas más y 3 mil nuevos agentes de la Patrulla Fronteriza**.
- En junio, la CBP tuvo **el menor número de encuentros a nivel nacional en su historia, con 25.228**. A nivel nacional el número de detenciones **también fue un mínimo histórico de sólo 8.024**.
- En mayo y junio, la **Patrulla Fronteriza reportó cero liberaciones bajo libertad condicional**, lo que refuerza el compromiso de la Administración de **poner fin a las políticas de captura y liberación**.

Eliminado lo peor de lo peor de los inmigrantes ilegales

- El DHS volvió a utilizar el término "extranjero ilegal", que es el lenguaje legal. El presidente Trump no permitirá que la corrección política obstaculice la aplicación de la ley.

- La administración Trump ha arrestado a más de **300.000 inmigrantes ilegales sólo en 2025**.
- **El 70% de los arrestos de ICE son de inmigrantes ilegales criminales con cargos o condenas penales**.
- El Proyecto de Ley Grande y Hermoso permitirá al ICE arrestar y deportar a más delincuentes extranjeros, al destinar **\$14.4 mil millones para deportaciones, 10 mil nuevos agentes, 80 mil nuevas camas y un bono de contratación de \$10,000 para nuevos agentes**. Esto ayudará al ICE a lograr hasta un millón de deportaciones al año.
- Como parte de la Ley 287(g), el DHS se asoció con el Estado de Florida para abrir **Alligator Alcatraz**, lo que le dio a la administración Trump la capacidad de encerrar a los peores criminales que ingresaron al país ilegalmente durante la administración anterior. El nuevo centro amplía la capacidad de alojamiento y las camas por miles.
- La *Operación Tidal Wave*, la primera operación de cumplimiento de la ley 287(g) coordinada con socios policiales estatales y federales, resultó en más de 800 arrestos.
- **El DHS ha logrado más de 800 acuerdos firmados con asociaciones**



SINERGIA EN ACCIÓN

Edición No. 6 / Julio de 2025

estatales y locales bajo la sección 287(g).

- Bajo la dirección del presidente Trump, la CBP y el ICE iniciaron **operativos migratorios a gran escala en la ciudad santuario de Los Ángeles y el sur de California**. En un mes el operativo resultó en el arresto de algunos de los peores delincuentes extranjeros ilegales.
- En julio, agentes federales ejecutaron operativos con órdenes de arresto en cultivos de marihuana en Carpintería y Camarillo. Al menos 14 niños migrantes fueron rescatados de posibles situaciones de explotación, trabajo forzoso y trata de personas. Los agentes federales **también arrestaron al menos a 361 inmigrantes indocumentados** en ambos sitios, uno en Carpintería y el otro en Camarillo.
- Después de semanas de demoras por parte de jueces activistas, el DHS **finalmente deportó a ocho extranjeros ilegales, violentos y bárbaros a Sudán del Sur**.

Brindando justicia a las víctimas de la inmigración ilegal

- El presidente Trump y la secretaria Noem reabrieron la oficina de **Atención a Víctimas de Delitos Migratorios (VOICE)**, clausurada por la

administración Biden. Ambos están defendiendo a las víctimas de delitos cometidos por inmigrantes indocumentados y garantizando que tengan acceso a los recursos y el apoyo que merecen.

Incentivo a las autodeportaciones

- El presidente Trump **puso fin a la aplicación CBP One** que permitía a más de un millón de extranjeros ingresar ilegalmente a EU. La administración Trump reemplazó este desastroso programa con la **aplicación CBP Home, que tiene una nueva función de informes de autodeportación** para extranjeros que se encuentran ilegalmente en el país.
- El presidente Trump lanzó el *Proyecto Homecoming* mediante una orden ejecutiva presidencial. EU también ofrece a cualquier inmigrante indocumentado que use la aplicación CBP Home un estipendio de \$1,000 dólares, que se paga después de confirmar su regreso a su país de origen a través de la aplicación.
- Además de ofrecer CBP Home, el DHS anunció que **los inmigrantes indocumentados que se autodeporten a través de la aplicación recibirán condonación de cualquier multa o sanción civil por no**



SINERGIA EN ACCIÓN

Edición No. 6 / Julio de 2025

salir de EU. También facilitó el uso de CBP Home al eliminar ciertos pasos y facilitar más que nunca la autodeportación de los inmigrantes indocumentados.

- El DHS y el Departamento de Justicia (DOJ) están haciendo cumplir nuestras leyes de inmigración y multando a los inmigrantes indocumentados que no salen del país cuando les corresponde. **Hasta la fecha, el ICE ha emitido casi 10,000 multas.**

Restaurando el sentido común en el sistema de inmigración legal de EU

- El presidente Trump puso fin al abuso generalizado de la libertad condicional humanitaria y restableció el programa a un análisis caso por caso. Como parte de esta iniciativa, se **canceló los programas de libertad condicional de Cuba, Haití, Nicaragua y Venezuela.**
- Tras la victoria en la Corte Suprema de EU, **el DHS comenzó a enviar avisos de terminación en junio**, informando a los extranjeros ilegales que su libertad condicional había sido terminada y que su autorización de empleo basada en la libertad condicional había sido revocada, con efecto inmediato.

- El DHS ha restablecido el **Estatus de Protección Temporal (TPS)** a su estatus original: temporal. Este programa ya no será objeto de abuso ni explotación por parte de inmigrantes indocumentados. Se anuló la extensión del TPS para venezolanos, haitianos, nicaragüenses, hondureños y afganos, otorgada por la administración anterior.
- La secretaria Noem canceló la certificación del Programa de Estudiantes y Visitantes de Intercambio (SEVP) de la Universidad de Harvard (**lo que significa que Harvard ya no puede inscribir a estudiantes extranjeros y los estudiantes extranjeros existentes deben transferirse o perderán su estatus legal**) por fomentar la violencia, el antisemitismo y coordinarse con el Partido Comunista Chino.

Es un privilegio, no un derecho, que las universidades admitan a estudiantes extranjeros y se beneficien de matrículas más altas para aumentar sus multimillonarias dotaciones. La Universidad de Harvard abusó repetidamente de este privilegio e incluso obstaculizó la solicitud de información del DHS.

<https://acrobat.adobe.com/id/urn:aaid:sc:VA6C2:8371912b-7908-4ef3-8dd7-b5b29a476585>



SINERGIA EN ACCIÓN

Edición No. 6 / Julio de 2025

RECURSOS DE APOYO Y OTROS MATERIALES DE CONSULTA

Apoyo Consular a Migrantes Mexicanos en Estados Unidos. El Centro de Información y Asistencia a Mexicanos (CIAM) proporciona orientación y asistencia consular a mexicanos en Estados Unidos. El CIAM opera las 24 horas del día, los siete días de la semana. Su número de teléfono: (520) 623 78 74.



La Línea de Apoyo Consular Mexicana es parte del compromiso del Gobierno de México para proteger los derechos de la comunidad migrante en Estados Unidos

Estado	Consulado	Marcación local	Estado	Consulado	Marcación local
ALABAMA	Consulado General de México en Atlanta	(404)-736-4141	MASSACHUSETTS	Consulado General de México en Boston	(617) 645 6673
ALASKA	Consulado de México en Seattle	(206) 618 8202	MICHIGAN	Consulado de México en Detroit	(313) 580 7426
ARIZONA	Consulado de México en Douglas	(520) 226 1356	MINNESOTA	Consulado de México en Saint Paul	(651) 334 8562
	Consulado General de México en Nogales	(520) 313 5339	MISSISSIPPI	Consulado de México en Nueva Orleans	(504) 491 1577
	Consulado General de México en Phoenix	(602) 330 3642	MISSOURI	Consulado de México en Missouri	(816) 768 1262
	Consulado de México en Tucson	(520) 975 5832	MONTANA	Consulado General de en Denver	(303) 667 8657
NEBRASKA	Consulado de México en Omaha	(402) 312 5006	NEVADA	Consulado de México en Las Vegas	(702) 845 2629



SINERGIA EN ACCIÓN

Edición No. 6 / Julio de 2025

Estado	Consulado	Marcación local	Estado	Consulado	Marcación local
ARKANSAS	Consulado de México en Little Rock	(501) 952 3462	NEW HAMPSHIRE	Consulado General de México en Boston	(617) 645 6673
CALIFORNIA	Consulado General de México en Los Ángeles	(213) 219 0175	NEW JERSEY	Consulado de México en New Brunswick	(732) 619 0566
	Consulado de México en Caléxico	(760) 455 2140	NEW MEXICO	Consulado de México en Albuquerque	(505) 270 7009
	Consulado de México en Fresno	(559) 269 3026	NEW YORK	Consulado General de México en Nueva York	(917) 459 2143
	Consulado de México en Oxnard	(805) 627 3520	NORTH CAROLINA	Consulado General de México en Raleigh	(919) 796 3637
	Consulado General de México en Sacramento	(916) 397 8686	OHIO	Consulado de México en Indianápolis	(317) 213 0779
	Consulado de México en San Bernardino	(909) 633 1982	OKLAHOMA	Consulado de México en Oklahoma	(405) 4005839
	Consulado General de México en San Diego	(619) 843 6399	OREGON	Consulado de México en Portland	(503) 490 6032
	Consulado General de México en San Francisco	(650) 501 7915	PENNSYLVANIA	Consulado de México en Filadelfia	(215) 266 3740
	Consulado General de México en San José	(408) 472 1301	PUERTO RICO	Consulado General de México en San Juan Puerto Rico	1 (787) 366 6631
	Consulado de México en Santa Ana	(714) 504 2796	RHODE ISLAND	Consulado General de México en Boston	(208) 919 1857
COLORADO	Consulado General de México en Denver	(303) 667 8657	TENNESSEE	Consulado de México en Little Rock	(501) 952 3462
CONNECTICUT	Consulado General de México en Boston	(617) 645 6673		Consulado General de México en Atlanta	(404)-736-4141
CAROLINA DEL SUR	Consulado de México en Raleigh	(919) 796 3637	TEXAS	Consulado General de México en Austin	(512) 922 7906



SINERGIA EN ACCIÓN

Edición No. 6 / Julio de 2025

Estado	Consulado	Marcación local	Estado	Consulado	Marcación local
DAKOTA DEL NORTE	Consulado de México en Saint Paul	(651) 334 8562	TEXAS	Consulado de México en Brownsville	(956) 455 1186
DAKOTA DEL SUR	Consulado de México en Saint Paul	(651) 334 8562		Consulado General de México en Dallas	(214) 621 0198
DELAWARE	Consulado de México en Filadelfia	(215) 266 3740		Consulado de México en Eagle Pass	(830) 281 1952
FLORIDA	Consulado General de México en Miami	(305) 979 1534		Consulado General de México en Houston	(713) 857 6504
GEORGIA	Consulado de México en Orlando	(407) 409 4209		Consulado de México en Del Rio	(830) 734 9962
	Consulado General de México en Atlanta	(404)-736-4141		Consulado General de México en El Paso	(915) 549 0003
HAWÁI	Consulado General de México en San Francisco	(650) 501 7915		Consulado General de México en Laredo	(956) 251 9096
IDAHO	Consulado de México en Boise	(208) 919 1857		Consulado de México en McAllen	(956) 821 6783
ILLINOIS	Consulado General de México en Chicago	(888) 755 5511		Consulado General de México en San Antonio	(210) 872 4386
INDIANA	Consulado de México en Indianápolis	(317) 213 0779		Consulado de México en Presidio	(432) 238 7933
IOWA	Consulado de México en Omaha	(402) 312 5006		Consulado de México en Salt Lake City	(801) 971 7305
KANSAS	Consulado de México en Kansas City	(816) 7681262	UTAH	Consulado General de México en Boston	(617) 645 6673
KENTUCKY	Consulado de México en Indianápolis	(317) 213 0779	VERMONT	Consulado de México en Seattle	(206) 618 8202
LOUISIANA	Consulado de México en Nueva Orleans	(504) 491 1577	WASHINGTON	Sección Consular de la Embajada en Washington, DC	(202) 997 0560
MAINE	Consulado General de México en Boston	(617) 645 6673	WISCONSIN	Consulado de México en Milwaukee	(414) 324 7643

<https://acrobat.adobe.com/id/urn:aaid:sc:VA6C2:e74750d8-2e15-4dfe-a77c-233b041338cb>



SINERGIA EN ACCIÓN

Edición No. 6 / Julio de 2025

Súmate a la Campaña de recaudación de fondos

Ciudad de México, a 30 de julio de 2025

Estimado lector/a,

Reciba un cordial saludo. Me dirijo a usted en representación de Iniciativa Ciudadana para la Promoción de la Cultura del Diálogo A.C., organización que desde el año 2006 está comprometida con la construcción de espacios de diálogo y reflexión en torno a la agenda pública binacional y regional. En esta ocasión, **queremos presentar nuestra propuesta de proyecto *Sinergia en Acción*, con el objetivo de solicitar su apoyo solidario para su implementación y desarrollo.**

El contexto geopolítico actual, marcado por la llegada de Donald Trump a la presidencia de los Estados Unidos, plantea un escenario complejo para la región, especialmente en temas como relaciones económicas, seguridad, migración y derechos humanos. Frente a ello, consideramos fundamental fomentar el diálogo informado, la articulación de redes y la generación de análisis críticos que contrarresten la desinformación y promuevan una sociedad más informada y participativa.

El proyecto *Sinergia en Acción* contempla dos ejes fundamentales:

1. Publicación electrónica mensual:

- Una serie de 10 publicaciones digitales que abordarán de manera plural y experta los temas más relevantes en la agenda binacional y regional.
- La participación de académicos, activistas, personas migrantes y otros actores clave que aportarán sus conocimientos y experiencias en torno a tres grupos temáticos: relaciones económicas regionales, seguridad, migración y derechos sociales y humanos.
- Materiales accesibles con un enfoque visual atractivo para facilitar la difusión e incentivar la discusión.

2. Foros y mesas de diálogo:

- Espacios de discusión abiertos a la sociedad civil y la academia para analizar de manera profunda los temas tratados en la publicación mensual.
- Organización de dos foros en 2025 para evaluar los avances y desafíos en materia de movilidad humana y políticas migratorias.
- Eventos adicionales en fechas clave para visibilizar problemáticas y fortalecer el intercambio de ideas y soluciones.



SINERGIA EN ACCIÓN

Edición No. 6 / Julio de 2025

Para materializar esta iniciativa, buscamos el apoyo de aliadas/os estratégicos que comparten nuestra visión de una sociedad más informada y resiliente ante los desafíos actuales. Su respaldo nos permitiría contar con las herramientas y recursos necesarios, tales como financiamiento, espacios físicos para la realización de eventos, y/o la participación de profesionales expertos/as en comunicación e investigación social.

Incluimos los datos bancarios por si está en sus posibilidades apoyarnos económicamente, recordando que sus aportaciones podrán ser deducibles.

PUENTE CIUDADANO, A.C.

Banco: Banamex

Clabe interbancaria: 002180700949095792

Confiamos en que compartirá nuestro interés de fomentar un diálogo constructivo en la región. Agradecemos de antemano su tiempo y consideración, y quedamos abiertos a la posibilidad de agendar una reunión para resolver sus dudas y discutir posibles formas de colaboración.

Apreciamos su compromiso con el desarrollo de iniciativas que impulsen el bienestar y la participación ciudadana. Esperamos contar con su valioso apoyo para hacer de *Sinergia en Acción* una realidad. **Anexamos los materiales y cartel de la promoción de fondos para su consulta.**

Ver:

<https://drive.google.com/drive/folders/1LjCCL5CeXNscektNXVacxTIN7mPY05GI?usp=sharing>

Atentamente,

Elio Arturo Villaseñor Gómez

Director General

Iniciativa Ciudadana para la Promoción de la Cultura del Diálogo A.C.



SINERGIA EN ACCIÓN

Edición No. 6 / Julio de 2025

CAMPAÑA DE RECUADACIÓN DE FONDOS

SINERGIA EN ACCIÓN



PARA FOMENTAR UNA SOCIEDAD MÁS INFORMADA Y PARTICIPATIVA, LANZAMOS “SINERGIA EN ACCIÓN”, UN ESPACIO DE REFLEXIÓN Y DEBATE SOBRE EL CONTEXTO ACTUAL Y LOS RETOS EN MATERIA DE RELACIONES REGIONALES, SEGURIDAD, MIGRACIÓN Y DERECHOS HUMANOS.

- ❖ Publicación Electrónica Mensual
- ✓ Participación de sociedad civil y academia.
- ✓ Formato accesible y visualmente atractivo.

- 👉 Foros y Mesas de Diálogo
- ✓ Foros sobre temas coyunturales.
- ✓ Eventos para debatir soluciones y visibilizar problemáticas.

👉 ¡Únete como aliado estratégico!

Buscamos organizaciones y personas interesadas en sumar esfuerzos o colaborar con recursos económicos, humanos o en especie, para: acceder a plataformas y/o estrategias de comunicación y difusión, espacios físicos para foros, diseño visual de materiales, etc.

✉ CONTACTO:
observatoriobinacional@iniciativaciudadana.org.mx

👉 ¡CONOCE NUESTRAS EDICIONES ANTERIORES!